



Foto: Freepik

Reducido espacio fiscal en 2023

El Presupuesto de Egresos de la Federación 2023, recién aprobado por la Cámara de Diputados, tiene puntos criticables, pero uno de los más urgentes es el espacio fiscal. Éste puede definirse como la parte del presupuesto que permite llevar a cabo políticas públicas sin poner en peligro la sostenibilidad financiera o la estabilidad económica. Menos espacio fiscal significa menos política pública



ED

ECONOMÍA
A DETALLE

Cuentas Fiscales 2023

EL PRESUPUESTO Y LA REDUCCIÓN DEL ESPACIO FISCAL

La Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación para el próximo año

POR ISMAEL VALVERDE-AMBRIZ*

En el Presupuesto se contempla un gasto neto total de 8 billones 299 mil 674 millones 800 mil pesos, cifra que se puede redondear en 8.3 billones de pesos y representa el 26.4% del PIB y un incremento de 11.6% respecto al de 2022.

El Presupuesto tiene puntos criticables, pero uno de los más urgentes es el espacio fiscal. Éste puede definirse como la parte del presupuesto que permite llevar a cabo políticas públicas sin poner en peligro la sostenibilidad financiera o la estabilidad económica. Menos espacio fiscal significa menos política pública en educación, salud e infraestructura productiva.

Para calcular el espacio

fiscal es necesario restar los gastos ineludibles del gobierno (pensiones, ramos generales, nómina del gobierno federal, entes autónomos, empresas productivas del Estado, entidades de control directo, participaciones, y el costo financiero de la deuda), que representan el 78.3% del presupuesto neto total, a los ingresos presupuestarios.

Los ingresos presupuestarios se estiman en 7.1 billones y los gastos ineludibles para 2023 ascienden a 6.5 billones, dejando un espacio fiscal de 0.627 billones de pesos (627,437.2 mdp), el 2% del PIB. Esta cifra representa una reducción respecto del año pasado, cuando fue del 2.1% del PIB. El problema es que el gobierno ha instrumentado medidas que deberían incrementar el espacio fiscal, pero éste va en tendencia contraria. Dos de las fuentes para incrementar el espacio fiscal son aumentar impuestos y recortar gastos.

Por la parte de los ingresos, de acuerdo con el Informe del

tercer trimestre de 2022 de la SHCP, la recaudación tributaria ascendió a 2.9 billones de pesos, lo que superó al estimado por 235 mil millones de pesos. Esto se debió a que se dio un crecimiento real a tasa anual del ISR (+14.5%), del IVA (+1.8%) y de los impuestos por importaciones (+23.8%). En otras palabras, se han incrementado los ingresos por impuestos.

Pero el gobierno también ha reducido el gasto con tres ajustes: primero, reduciendo la nómina del gobierno federal, al punto que representará el 4.9% del gasto neto total para 2023, desde 5.9% en el 2018; segundo, eliminando programas públicos y recortando presupuesto al Fondo de Desastres Naturales (Fonden) y al Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (Fassa); y, finalmente, se prevé la reducción del presupuesto destinado al mantenimiento de centrales generadoras de electricidad.

Una posible explicación de la tendencia decreciente del

espacio fiscal es el incremento en términos reales de los gastos ineludibles del gobierno: pensiones (-12.8), aportaciones y participaciones (-10.5),

Entidades de Control Presupuestario Directo (ECPD), y Empresas Productivas del Estado (EPEs) (+0.2%) y deuda (+30%). Y este incremento sólo es respecto al 2022. El incremento de la deuda en 30% en términos reales para 2023 implica que el costo financiero de la deuda será de 1.12 billones de pesos (3.6% del PIB) para 2023, un máximo desde 1995; es decir, menos espacio fiscal. Si no se alcanza el crecimiento estimado en el PIB (+2.4%) y en los ingresos presupuestarios (+10%), el costo

financiero de la deuda representará un verdadero reto para las finanzas públicas. Dado que no se pueden tocar los "gastos ineludibles", los ajustes seguirán dándose en los sectores más importantes: salud, educación e infraestructura, así como en fondos y fideicomisos.



Otro riesgo es la inflación, que implica aumento de las tasas de interés y el consecuente incremento en el costo financiero, tanto en monto por pagar, como respecto al PIB. Y es que el gobierno ya no podría endeudarse más, pues existe el techo de deuda,

así que, ante un crecimiento menor al esperado o el incremento sostenido de las tasas de interés, sólo se podrá seguir reduciendo el espacio fiscal. Eso sin olvidar que el gobierno ha agotado el Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP) y el

Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF), otro factor que reduce el margen fiscal del país.

*Analista de lamadrino.com.

81 POR CIENTO
del gasto neto pagado representarán los programas obligatorios para 2023

El Congreso aprobó el PPEF 2023. Un tema urgente es la reducción del espacio fiscal: a pesar de que el gobierno ha aumentado la recaudación impositiva y ha reducido el gasto, también se han agotado recursos en aspectos fundamentales, por ejemplo, el FEIP y el FEIEF. El espacio fiscal importa porque representa política pública que no pone en peligro la estabilidad macroeconómica.



La razón de la reducción en el espacio fiscal es que cada vez se necesita una mayor cantidad de ingresos para pagar los crecientes gastos ineludibles del gobierno, particularmente el costo financiero de la deuda, que para 2023 será de 1.12 billones de pesos (3.6% del PIB), un máximo desde 1995. Todo esto pone en duda la idea de que "México no se está endeudando".

